
“Es fundamental enseñar 
a usar bien la inteligencia”

La conferencia del filósofo y educador, José Antonio Marina, 
congrega en la Escuela de Ciudadanos a más de 350 personas
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José Antonio Marina durante su conferencia.
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El filósofo y educador 
José Antonio Marina hizo 
una llamada a la moviliza
ción educativa de la socie
dad para que los gobiernos, 
en lugar de perder el tiem
po cambiando leyes de 
Educación desde la “bur
buja” del despacho de un 
ministerio, apuesten por 
modelos que funcionan en 
otros países basados en 
enseñar a usar bien la inte
ligencia, que no requieren 
más presupuesto ni nuevas 
leyes y con los que se con
seguiría un sistema educa
tivo de alto rendimiento en 
un plazo de cinco años. “La 
educación del talento” fue 
el título de la clase magis
tral que impartió dentro del 
VII Curso de la Escuela de 
Ciudadanos.

Con mucho público en pie 
e incluso desde las balco
nadas, unas 350 personas 
llenaron el patio del Casti
llo de Pilas Bonas de Man
zanares para ver la confe
rencia de José Antonio 
Marina, que también fue 
seguida en directo desde el 
canal de Youtube de la Es
cuela de Ciudadanos. El 
prestigioso filósofo, educa
dor, ensayista y articulista, 
autor de cerca de cuarenta 
libros, habló de educación 
en una conferencia adere
zada de citas, historias y 
ejemplos que hicieron re
flexionar a los asistentes 
durante de una hora y me
dia, tiempo que pasó cómo 
un suspiro.

Marina habló de la impor
tancia de desarrollar el ta
lento, como gran riqueza de 
las personas y para las so
ciedades, en un mundo 
cada vez más complejo, 
cambiante e imprevisible 
que requiere de un conti
nuo proceso de formación, 
por lo que abogó por la ne
cesidad de despertar la pa
sión por aprender a cual
quier edad. Durante siglos, 
las sociedades han cambia
do muy lentamente y lo que 
se aprendía en un corto pe
riodo de formación servía 
para toda la vida. Pero eso

no nos vale hoy día “y si 
no educamos a nuestros 
chicos para que sean capa
ces de enfrentarse a este 
problema, les vamos a de
jar en muy malas condicio
nes”, afirmó el filósofo to
ledano.

Según el conferenciante, 
la gran inteligencia no es la 
que resuelve problemas 
teóricos, es la que solucio
na problemas prácticos. Por 
ello, cree que lo que intere
sa en la educación es desa
rrollar el talento, enseñar a 
que se use bien la inteli
gencia que se tenga. Una 
persona con altas capaci
dades puede hacer un uso 
muy estúpido de su mucha 
inteligencia y acabar mal. 
“En el póquer, como en la 
vida, no gana siempre quien 
tiene mejores cartas, sino 
quien las juega mejor”,4 
puso como ejemplo.

Los avances en neurolo- 
gía, “la única ciencia opti
mista que hay”, corroboran 
los estudios de Marina so
bre la inteligencia y, a su 
juicio, abren una nueva era 
del aprendizaje. “Se pue
den enseñar cosas como la 
creatividad y la gestión de 
las emociones, se puede 
ampliar la inteligencia, que 
antes se creía innata, y todo 
eso hay que aprenderlo 
para llevarlo a las aulas”.

Por ello establece en cua

tro puntos la hoja de ruta a 
seguir para conseguir en 
nuestro país, en un plazo 
de tres a cinco años, un sis
tema educativo de alto ren
dimiento sin necesidad de 
nuevas leyes -porque cada 
cambio paraliza la escuela 
una o dos legislaturas- y 
con el mismo presupuesto 
que se tenía en Educación, 
“un 5% del PIB, que es sos- 
tenible para España”. Abo
ga por cambiar y mejorar 
los equipos directivos de 
los centros; por la forma
ción continua y evaluación 
del profesorado; por mayor 
autonomía de los centros 
para amoldarse a su entor
no; y por hacer una educa
ción más diferenciada en la 
que no se descuelguen 
quienes, aun siendo muy 
inteligentes, aprenden más 
lentamente, ni quienes tie
nen altas capacidades y 
aprenden más rápido.

“Es cuestión de gestión y 
no de dinero”, en opinión 
de Marina. Sin embargo, el 
reputado filósofo y educa
dor cree, por la experiencia 
reciente, que este reto edu
cativo no lo asumirá nin
gún gobierno pese a estar 
probado en otros países. 
“Todos los gobiernos pien
san que para mejorar la 
educación hay que cambiar 
la ley, y ese no es el cami
no”, contestó a preguntas

de los asistentes. El ponen
te citó un proverbio africa
no - “para educar a un niño 
hace falta la tribu entera 
para hacemos entender que 
la educación nos compete 
a todos y que ver crecer a 
un niño es de las experien
cias más maravillosas que 
existen por su capacidad de 
aprender. Por ello, dijo que 
los educadores, además de 
en enseñar, deben ser es
pecialistas en que sus alum
nos aprendan, mejoren la 
comprensión lectora, la ca
pacidad de esfuerzo y de 
mantener la tenacidad, de 
aplazar la recompensa y 
tengan motivación para el 
estudio.

Nuevas tecnologías
José Antonio Marina dijo 

que las nuevas tecnologías 
pueden ser una ayuda ex
traordinaria en la educa
ción, pero que se están uti
lizando muy mal en la es
cuela, sólo como fuente de 
información. “Hay que in
troducir las nuevas tecno
logías en los procesos de 
aprendizaje y es un elemen
to fantástico para acomo
darse a la velocidad de 
aprendizaje de cada alum
no”, respondió a otro ciu
dadano. También aclaró 
que no se trata de tener el 
libro de texto en formato 
electrónico, “debe ser un 
programa general con dis
tintos grados de acceso”.

Recomendó estar el me
nor tiempo posible ante la 
pantalla del ordenador, mó-̂  
vil o tablet y a no introducir 
en el cuarto del niño estos 
elem entos hasta cierta 
edad. “No hay que mezclar 
la pantalla con los momen
tos de estudio porque se 
pierde la capacidad de aten
ción y memoria”, advirtió 
Marina tras dar a conocer 
estudios que cifran en un 
40% la información que de
jamos de procesar si, por 
ejemplo, mientras hacemos 
una cosa estamos mirando 
el washtapp o mensajes en 
las redes sociales. “Es me
jor ponerse 20 minutos sin 
pantallas y luego mirar los 
mensajes”, aconsejó.

El juez condena 
al Ayuntamiento 
por no ceder 
locales públicos 
a la Escuela de 
Ciudadanos
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El Ayuntamiento de Man
zanares ha sido condenado 
por el titular del Juzgado de 
lo Contencioso-Administra- 
tivo n° 1 de Ciudad Real “a 
ceder locales municipales” 
cuando le sean solicitados 
por la asociación Escuela de 
Ciudadanos de Manzanares.

El magistrado Antonio Bar
ba Mora considera “nulas las 
denegaciones del uso de lo
cales por vulneración del de
recho fundamental de asocia
ción, en su vertiente de obs
taculización de su normal ac
tividad”.

Esa denegación se produjo 
cuando en noviembre de 2011 
el concejal de Cultura, Ma
nuel Martín Gaitero, negó a 
la Escuela de Ciudadanos el 
uso del salón de actos de la 
Biblioteca Municipal para una 
conferencia del exministro, 
Carlos Solchaga. Esa negati
va se extendió al resto de con
ferenciantes del IV Curso de 
la Escuela.
. Martín Gaitero manifestó en 

un escrito que los invitados 
de la Escuela de Ciudadanos 
estaban “alineados ideológi
camente con la izquierda”. Y 
que esos conferenciantes 
“no han escatimado descali
ficaciones, acusaciones y jui
cios de valor absolutamente 
subjetivos hacia el PP” . 
Gaitero acusó a la Escuela de 
utilizar “las instalaciones y el 
erario municipal de una for
ma sectaria y partidista”, por 
lo que se negaba a seguir co
laborando con ella prestan
do locales y fondos públi
cos. El magistrado, sin em
bargo, afirma en su sentencia 
que a “veces sucede que los 
integrantes de un partido po
lítico olvidan que, cuando les 
toca gobernar, ya no defien
den los intereses de su parti
do, sino que gobiernan para 
todos los ciudadanos, sea 
cual fuere su ideología políti
ca”.

Por su parte, el PP hizo pú
blico un comunicado en el 
que rersta importancia al al
cance de la sentencia del Tri
bunal Contencioso-Adminis- 
trativo y añade que “rechaza 
la mayoría de las pretensio
nes de la Escuela de Ciuda
danos” .
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